
2019.12.27 星期五16 责任编辑/版面设计：方云凤 电话：85311560

QIANJIANG EVENING NEWS

建德生活

一路攻邪有惊险

肿瘤是毒高度集中之处，就像是一座顽

固的堡垒，堡垒不能攻破，就谈不上治疗肿

瘤，更谈不上清扫体内的毒。所以，我们常常

用比较果断的手段，用攻下败毒、排毒法，来

驱除病人体内的邪气。

大部分经过放疗、化疗、手术后或用其他

方法治疗后复发的晚期肿瘤病人，很多人体

重都瘦得 50 公斤都不到了，血色素降得很

低，有的正处于大量呕血、咳血的危急情况

中，有的多日来只靠输血输液活命。这些病

人共同的特点是身体羸弱、神情暗淡，奄奄一

息。

面对这样的病人，我们的心情也是很复

杂的。如果想求个太平，给他开一点调补的

药，即使治不好，家属也不会埋怨我们。但如

果对这样虚弱的身体还要采取大剂攻下法，

一方面不容易被家属理解，另一方面，确实要

冒比较大的风险。但20多年来的经验说明，

只要掌握好分寸，大剂攻下法可能就把病人

从死亡线上拉回来了。

根据多年来的经验，大剂攻下法用于肿

瘤临床，有破瘀、驱毒、攻积之功，不但适用于

体壮的早期肿瘤，而且也适用于体弱的晚期

肿瘤(包括手术、化疗、放疗后的复发肿瘤)，

只要认症准确，攻下法不但不会伤害正气，而

且是不补之中的真补法。

大剂攻下，有害之物主要靠从大便中排

出，因此治疗中必须保持大便的通畅。

肿瘤部位不同，采用攻下法的缓、急就不

同。脑部肿瘤、乳腺肿瘤（包括良性、恶性）、

胃、胰腺、淋巴瘤、肉瘤、肝肿瘤（包括良性、恶

性）都宜猛攻，肺、纵膈肿瘤、结肠、卵巢肿瘤

（良性、恶性）、前列腺、宫颈、子宫恶性肿瘤则

宜缓攻。

历来中医治病，是扶正还是祛邪，意见

从来没统一过，对于肿瘤更是这样，常常一

发现即到了晚期，攻邪为主还是扶正为主

的问题，确实也不好回答。为了求稳，宁可

误补、不可误攻的思想有；扶正、攻邪两不

耽误的有；扶正即是祛邪的也有。经过临

床比较，我们认为以“解郁、通络、软坚、排

毒”为立方原则，就是我们治疗肿瘤的主要

特点之一。

怎么理解
“解郁、通络、软坚、排毒”

中医认为，肿瘤是由气、血、痰、毒相互交

结而成的有形肿块，即气滞、血瘀、痰瘀、毒

聚。元代朱丹溪认为肿块就是由“痰饮”“气

滞”“血块”瘀滞而成的。

临床上，我们发现肺、肝、胃、大肠、妇科

等肿瘤，确实跟气滞有关。气滞致病，就要解

郁。

气滞可以理解为气不顺、生气、心情不

好。性格不好、郁怒、思虑过度、压力大，都是

气滞的起因。

再一个，知道自己得肿瘤，感觉天塌下来

了，气机会顺畅吗？根本不可能！肿瘤病人，

亲人面前装平静，一个人的时候偷偷哭，换成

谁都一样。所以对肿瘤病人，我们认为最重

要的一个治疗方法就是解郁，通过海藻、昆

布、香附、合欢皮、郁金等解郁药物，调理病人

的气机。

如果说解郁是把金钥匙，那把门打开后，

最要做的就是基础的治疗工作：活血通络。

活血可以通经络，活血可以破瘀。当代中医

肿瘤专家钱伯文说：“中医药要根治肿瘤，必

须走破瘀活血的道路。但破瘀活血容易造成

扩散，以至于近代医务工作者不敢去尝试。

但回过头来，还是要走破瘀活血的道路。只

有找到破瘀活血的药与其他药物的有机结

合，既不造成扩散，又消除肿块，那就找到了

根治肿瘤的道路。”

肿块坚硬如石，这么坚硬的肿块，你说用

活血破瘀的药把它给破了，我可以说那是攻

不破的。怎么能攻得破呢？最厉害的破瘀药

三棱、梨头霜、水蛭也根本破散不了这么坚硬

的肿块，这些药运用过早导致出血反倒有可

能，而把肿瘤全部攻散消掉不可能。那怎么

办？软化肿块。

我们运用牡蛎、海蛤、昆布、海藻、鳖甲等

软坚散结药物，而这些药（除鳖甲）还具有化

痰祛痰的功效，在变软过程中，肿块稍为会大

一点起来，我们认为是正常的，如果相反，这

肿块没有什么大起来，反而越来越硬，则就必

须赶快加重软坚药。

排毒。肿瘤病人痰凝是肯定的，病人脉

象滑，大多有舌苔厚腻、痰性流动症状，所以

肿块易为转移，痰湿粘滞难去。金元名医朱

丹溪认为，“凡人身上、中、下有块者，多是

痰。”为什么局部的肿块切得干干净净了，有

一部分患者在若干时间后又复发甚至在别的

部位又长出来了呢？根本的一条，就是五脏

六腑的毒没有排除体外。

在排毒上，我们是重用白花蛇舌草、土圞

儿等解毒药。

药材质量好比一副好牌
打赢还需要牌技

“好不好看医生，灵不灵看药店”。药材

的质量，是我们生命的一部分。

来我们这里看病的都知道，我们的白花

蛇舌草是绿色的，不是黑色或者褐色的。因

为我们的加工方法不同。

我们的白花蛇舌草是不洗的。我们认为

水洗以后会降低疗效。这下苦了我们的中药

调剂员，用不了半天，白大褂就全是粉尘了。

20 多年来的临床观察表明，白花蛇舌草

大剂量与其他药物按解郁、软坚、排毒、破瘀

法则而立处方。抗肿瘤的草药往往偏寒，容

易伤及病人脾胃，但白花蛇舌草没有这样的

副作用。在临床中我们发现，腹水病人，清热

解毒的药用多了，腹水不容易控制，但白花蛇

舌草照样可大剂量应用。

但是，有好药材就够了吗？不够。

药材好，好比是一副扑克牌，人人手中都

有，但牌怎么出才能赢，要运用智慧。在临床

上，必须根据病人的实际情况，该大胆用药时

要毫不犹豫，敢闯禁区。处方中，在确保安全

的前提下，有的药我们会重用，这样往往能起

到出其不意的效果。

肿瘤有很多超乎人们想象的东西，书里

面是没有的。比方肺癌咳血，肝癌患者消化道

出血，如果仅仅用止血药，止不住。给病人服

用活血止血、凉血止血的药，血就止住了。为

什么？肿瘤出血大多属于瘀血出血或血热妄

行出血，比如说肝肿瘤消化道出血，用三七粉、

白芨粉、大黄炭就有很好的止血效果。我们经

常通过治肺来治疗肝硬化腹水，通过治肝来治

疗白血病，这一切，靠的就是“牌技”了。

如果您还有什么疑问，欢迎拨打本版上

方的栏目热线咨询。

中华中医药学会肿瘤分会原常委、杭州种福堂（艾克）中医医院院长孙彩珍 口述

解郁，通络，软坚，排毒

四把钥匙，开启中医抗肿瘤之道

鲁迅先生说过，世上本没有路，走的人多

了就有了路。

中医治疗肿瘤，有些可以继承，但更多的

是要靠自己去创新。从事中医治疗肿瘤 20

多年来，我们可以说脑袋都想破了。

在研究中我们发现，扶正祛邪法、以毒攻

毒法都各有优点和局限。比方说以毒攻毒

法，见效是快，但复发也快，副作用比较大，试

了一段时间后，我们就放弃了。一般的扶正

治疗，有效吗？短期有效，长期看效果很差。

那我们怎么办呢？我们可是中医肿瘤专科，

要对得起一直信任我们的病人啊。

经过反复验证后，我们对肿瘤治疗慢慢

形成了自己的看法。

本报记者 方云凤 整理

孙彩珍院长和老师周超凡教授在义诊中为患者会诊
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